



# Centro de Estudios de la Tierra de Ágreda y el Moncayo Soriano

*Investigar • Estudiar • Recuperar • Conservar • Promover • Difundir*

BOLETIN INFORMATIVO N° 3 - DICIEMBRE 2014



# Haciendo camino...

• <b>EDITORIAL</b> .....	3
- José Florencio Sanz Córdoba	
<b>RECUERDOS</b>	
• La «Acción Ciudadana» .....	3-4
- Antonio Vera Mayor	
• El Hotel Oriente .....	5
- Milagros Hernández/Gemma Manrique	
• ¿Dónde estás Valverde? .....	6
- Luis Alonso Mayor	
<b>HISTORIA</b>	
• Algunas consideraciones en torno a un plano agredaño del siglo XVI .....	6-7
- Miguel Moreno Ramírez de Arellano	
• La cartografía antigua de Ágreda .....	8-11
- Félix Vitoria Gómez	
• La iglesia de Santo Domingo .....	12-13
- Francisco Javier Palacios Moya	
• Apuntes para un estudio histórico de la comarca: Añavieja .....	14-18
- Salustiano López Orba	
• La epidemia de cólera de 1885 en Ágreda .....	19-23
- Pilar Ruiz Cacho	
• Toros, vaquillas y «diablillos» en Ágreda .....	24-29
- Manuel Peña García	
<b>ETNOGRAFÍA</b>	
• El Cancionero de Kurt Schindler .....	30-31
- Francisco Javier Palacios Moya	
• «Guardia montado» un ejemplo de tradición lúdica de Ágreda .....	32-33
- Jesús Vicente Ruiz Omeñaica	
<b>MEDIO AMBIENTE</b>	
• Fuentes, escorrentías, abrevaderos .....	34
- Angel Pérez Gómez	
<b>PUBLICACIONES</b>	
• El Archivo del Convento de la Concepción de Ágreda .....	35
- M <sup>a</sup> Carmen Alonso Tejedor	
• Saber dar razón de nuestra Venerable .....	36-37
- Manuel Peña García	
• El bosque en tu paladar .....	38
- Eva Sánchez	
<b>BIOGRAFÍAS</b>	
• Juliana Gómez Pardo .....	39-41
- M <sup>a</sup> Reyes Omeñaica Hernández / Pablo Pascual López	
<b>CALLEJERO</b>	
• Calle Vicente Tutor .....	42-43
- M <sup>a</sup> Consolación Campos Martínez	

Un nuevo número de nuestra revista está ya en vuestras manos. Recibid, a través de él, un cordial saludo de los miembros de la Junta Rectora y de aquellos socios que han querido participar, con sus artículos, en la redacción del ejemplar que estás comenzando a leer y que esperamos sea de tu agrado.

En primer lugar queremos informaros de que ya disponemos de los locales de la sede oficial del Centro de Estudios en la C/ Venerable nº 36, 3º (casa de los funcionarios). Está compuesta de dos espacios que dedicaremos, uno a archivo y el otro como despacho, oficina, sala de trabajo para pequeños grupos... También podemos utilizar, de forma compartida con otras asociaciones, una sala de mayor capacidad para las reuniones de la Junta Rectora y para aquellas actividades que necesiten un espacio más amplio. Ya nos reunimos allí, aunque sigamos trabajando cada uno en nuestra casa. De momento están amuebladas con lo más imprescindible: mesas y sillas en las tres estancias y unas estanterías en los dos despachos. Con el tiempo, cuando la situación económica lo permita o recibamos alguna donación, iremos dotando la sede con material de oficina y, si se puede, con medios informáticos.

Aprovechamos la ocasión para invitaros a que la visitéis, así como a acudir a alguna sesión de la Junta Directiva; son varios los socios que ya han acudido y han participado en las deliberaciones de la misma. En caso de estar interesados, podéis comunicarlo a la Junta, bien personalmente o por correo electrónico, para poder informaros de cuándo será la próxima sesión.

En relación a la subvención que nos ha concedido la Diputación Provincial de Soria, como os informábamos en el número anterior, estamos a la espera de que se haga efectiva. Ya se ha presentado toda la documentación que nos ha sido solicitada en los plazos previstos.

Son varios los socios que se han dirigido a la Junta planteando la posibilidad de poder adquirir algún número de las revistas anteriores, previo pago de la cantidad que se estime oportuna, para atender compromisos familiares y personales. Ante esta insistencia, la Junta, en la sesión del 29 de agosto pasado, tomó el acuerdo de que aquellos socios que lo

deseen puedan adquirir hasta dos ejemplares de cada número de la revista al precio de 5 € cada ejemplar. Para ello deberán ponerse en contacto con alguno de los miembros de la Junta, el cuál le suministrará los ejemplares que desee.

Tal como anunciábamos en la anterior revista, este verano se celebraron las Jornadas sobre "Fuentes para el estudio de la historia local".

Fueron un auténtico éxito. Los conferenciantes nos ayudaron a reflexionar sobre nuestras intenciones y proyectos; nos quitaron el miedo a investigar, a recurrir a las fuentes históricas de nuestros archivos locales y provinciales; nos convencieron de que investigar es una pasión intelectual que no requiere de formación académica previa, que cualquiera de nosotros puede personarse en los archivos a indagar sobre el tema que le interese y, luego, si lo considera oportuno, hacernos partícipes a todos del mismo a través de nuestra revista.

Las visitas a los archivos parroquial y municipal, magníficamente organizadas, nos impresionaron de forma muy positiva a los que no conocíamos los fondos existentes en ambas fuentes de investigación. Así mismo, la directora y la técnica del Archivo Histórico Provincial de Soria se ofrecieron a facilitarnos cuantas consultas y visitas quisiéramos hacer a dicho archivo. El único aspecto negativo fue la escasa asistencia, que osciló entre las 20 y las 30 personas, cuando en esos momentos ya superábamos los 150 socios y se hizo en unos horarios adecuados a la mayoría de todos nosotros.

Según el profesor Carmelo Romero, la existencia de un problema nos lleva a buscar la solución y esta búsqueda nos conduce a la investigación, y, ¿no hay problemas en el ámbito de nuestro Centro de Estudios?, ¿qué hacemos, los guardamos, pasamos de ellos o los estudiamos?, ¿compartimos los resultados?

Aspiramos a que el Centro de Estudios pueda ser el catalizador de estas inquietudes. Para ello tenemos que implicarnos todos. Seguimos insistiendo en la necesidad de la participación de todos los socios y, como siempre, terminamos haciendo un nuevo llamamiento a esta colaboración.

José Florencio Sanz Córdoba

Colaboran



Excma. Diputación  
Provincial de Soria



**Portada:** Ermita de la Virgen de los Ulagares, Castilruiz. Una joya que se divisa desde todas las partes del término. Su historia cuenta que se apareció a un pastor sobre un ulagar. El pastor, que era de San Felices, quiso llevársela a su pueblo pero la Virgen siempre volvía al término de Castilruiz.

Edita: Centro de Estudios de la Tierra de Ágreda y el Moncayo Soriano - Depósito Legal: SO-1/2014  
C/Venerable, 36 - 42100 ÁGREDA (Soria) - E-mail: ceagredamoncayo@gmail.com

Diseña: Alejandro Núñez (Acento Gráfico) - Foto de portada: Mercedes Núñez Motilva